

Lo que la pandemia nos enseña sobre la deuda



Un vendedor se sienta en una tienda esperando clientes en Bogotá, Colombia. -- Xinhua / ZUMA

Colombia es un excelente ejemplo de cómo el gasto excesivo y el endeudamiento dejan poco margen para el error, y por qué es importante adoptar un nuevo enfoque para avanzar.

Miguel Villa Uribe

EL ESPECTADOR

Edición en inglés • WORLD CRUNCH

2020-05-17

-Análisis-

BOGOTÁ - Desde que comenzó la pandemia, el tema que seguimos escuchando es el daño que está causando a la economía. Los mercados tienen que detenerse, el desempleo se está descontrolando, las empresas están cerrando y el **petróleo**, ese motor de la economía mundial durante los últimos 100 años, **ha caído en valor a menos de \$ 30 por barril** . Es algo entre lo grotesco y lo ficticio: significa que los productores están pagando a los clientes para que se lleven su **petróleo**, ya que no tienen dónde guardarlo ya que el consumo es limitado. ¿Cómo puede la interrupción de la economía durante unos meses tener un impacto tan grande?

El problema esencial es el monto de la deuda mundial, tanto pública como privada. Los datos del **Fondo Monetario Internacional (FMI)** sitúan la deuda planetaria total en alrededor de **\$ 190 billones** . El Banco Mundial coloca por separado el PIB mundial en alrededor de **\$ 80 billones** al año. Lo que significa que todos estamos endeudados y la crisis de atención médica complica aún más nuestra situación. No solo tenemos que lidiar con lo que debemos, sino que debemos esperar hasta que estemos ganando dinero nuevamente para sobrevivir y luego financiar nuestros estilos de vida.

Lo mismo se aplica a los países: los más afectados son los estados en desarrollo porque su endeudamiento es suplementar las necesidades básicas a través de infraestructuras que les permitan salir de condiciones atrasadas. Incluso una breve interrupción de la economía tiene un gran impacto, ya que los estados ni siquiera pueden satisfacer las necesidades básicas que generaron sus deudas.

“ *Todos estamos endeudados y la crisis de atención médica complica aún más nuestra situación.* ”

Las grandes economías, como hemos visto, ya han inyectado alrededor de **\$ 8 billones** para estabilizar sus mercados después de la crisis. Países como Estados Unidos están fuertemente endeudados (alrededor de **\$ 22.7 billones** en este momento) y ahora incurrirán en otros **\$ 4 billones**, pero a largo plazo, se deben este dinero a sí mismos. Eso les facilita la tarea, a diferencia de las economías emergentes que deben sus deudas a las grandes economías. En términos simples, **Colombia** , por ejemplo, pide prestado para poner un techo y drenaje en su casa, mientras que Estados Unidos pide prestado para remodelar su casa de huéspedes y cambiar los mosaicos en su piscina. Sus presupuestos son sustancialmente diferentes.



Personas que duermen en bancos en Bogotá, Colombia, mientras el resto del país permanece en cuarentena - Foto: Antonio Galante / VW / ZUMA

Otro aspecto de la crisis que afecta ampliamente a economías como la nuestra, en un país principalmente exportador de **petróleo**, es el endeudamiento mismo. Puede imaginarse que los productores de **petróleo** no tienen deudas. De hecho, lo opuesto es verdad. **Que incurrir en grandes deudas con el fin de exploración impulso** , capacidad de producción o refinación, y pedir prestado, en principio, en la parte posterior de las previsiones de producción estables. Entonces, si el **petróleo** deja de tener valor por un tiempo (como ahora), el país pierde sus ingresos principales, aunque evidentemente no sus deudas.

Ecopetrol , por ejemplo, debe 1.600 millones de dólares, lo que en sí mismo es una amenaza desestabilizadora para nuestra economía. En estas condiciones, los países productores de **petróleo** se reunieron recientemente para ver cómo podrían reducir la producción para estabilizar el precio de cada barril de crudo. Sus esfuerzos han resultado inútiles hasta ahora, ya que ha habido un corte de producción de seis millones de barriles de una producción total diaria de 80 millones de barriles. La sobreproducción es la fuente del colapso de los precios que vemos, pero hay dos razones para ello. Uno es el exceso de deudas de los productores y empresas petroleras. El segundo se cierra y luego volver a abrir los grifos es extremadamente costoso, lo que significa que los productores prefieren mantener el flujo del **petróleo** .

“ *Pedimos prestado dinero para mantener estilos de vida que no pueden soportar situaciones de agitación.* ”

Lo mismo se aplica a cualquier persona que deba dinero para el alquiler, un automóvil, servicios telefónicos o tarjetas de crédito. Obviamente, si estas son sus deudas, tendrá pocos o ningún ahorro, por lo que si pierde su trabajo ahora, es posible que se encuentre fuera de su departamento a fines de junio, con el banco buscando recuperar su automóvil, sin trabajar servicio telefónico y una reputación crediticia irreparablemente dañada. Si todavía tuviéramos los hábitos de consumo de nuestros abuelos, ahora estaríamos gastando nuestros ahorros en comida y posiblemente en alquiler. Nuestros **hábitos de gasto han complicado el problema de la deuda** .

Creo firmemente en el capitalismo, pero parece habernos tendido una trampa aquí. Pedimos prestado dinero para mantener estilos de vida que no pueden soportar situaciones de agitación. Necesitamos estar produciendo todo el tiempo solo para mantenernos a flote. Debemos comenzar a ser más inteligentes con nuestros gastos, ya que eso constituye una libertad arraigada en la estabilidad. Espere encontrar su espalda a la pared cuando gasta dinero descuidadamente. La economía probablemente reanudará su curso eventualmente, pero siento que esta crisis cambiará nuestros hábitos de consumo para mejor.

Para las próximas semanas, **Worldcrunch** entregará actualizaciones diarias sobre la pandemia de coronavirus de las mejores y más confiables fuentes de noticias internacionales, independientemente del idioma o la geografía. Para recibir el resumen global diario de Coronavirus en su bandeja de entrada, [regístrese aquí](#) .

[Ver más de Coronavirus aquí](#)



🔗 [Ver artículo en idioma original](#)

EL ESPECTADOR

Sobre la fuente

Todos los derechos reservados © Worldcrunch - en asociación con **EL ESPECTADOR**

Suscríbese a nuestro **boletín** para obtener más lecturas

CRUNCHED BY



Alidad Vassigh

NUESTRAS FUENTES Y SOCIOS



LEER SOBRE
Asuntos mundiales
Financiación de las empresas
Cultura / sociedad
Tecnología / ciencia
Opinión / Análisis
Blogs
Ojos en nosotros
Comida / viajes
Serie especial

SABER MÁS
Sobre nosotros
Contacto
Boletín informativo
Servicios corporativos
Misión editorial
Igualdad de oportunidades

SÍGUENOS
f | t | in | y | o | e | m
DESCARGAR
Download on the App Store

SUSCRIBIR
Prueba gratis por 30 días

SUSCRÍBASE AHORA